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You a,re welcom e,
Год назад в медакадемии был создан отдел международных 

связей и введена должность помощника ректора. Эту работу 
стала вести аспирант М. А. Сырочкина.

В мае на совещании при ректоре она рассказала о том, что 
удалось сделать за достаточно небольшой срок.

Вот только некоторые из перечня дел. Заключен договор о 
вступлении УГМ А в Международную академию наук и Междуна
родный совет по научному развитию. Благодаря этому стала 
своевременно поступать более обширная информация о междуна
родных конференциях, симпозиумах, конгрессах, посвященных 
медицинскому образованию и научной деятельности.

Или вот в октябре этого года в Германии пройдет Междуна
родная студенческая конференция. Планируется, что в ней при
мут участие и представители УГМ А. В связи с этим, сказала М.
А. Сырочкина, ведется подготовительная работа.

А  еще отдел помогает сотрудникам медакадемии в выполне
нии переводов, подготовке документов для международных кон
ференций.

М. А. Сырочкина поблагодарила кафедры, которые своевре
менно предоставляют информацию о своих международных свя
зях. К сожалению, пока это делают не все.

Есть у нее и предложение. Завести страницу УГМ А  в Интер
нете. Это упростит информационный обмен, а также, возможно, 
позволит привлечь на учебу иностранных студентов, интернов, 
ординаторов и аспирантов.

Вы хамите в Интернет? 
Ва м  никша не скаж ем  —

Напротив, сотрудники отдела компьютер- «нем» 
ных средств обучения и контроля медакаде
мии помогут осущ ествить это желание.

Ну и, конечно, отдел помогает студентам (и преподавате
лям) освоить компьютер, внедряет новые учебные техноло
гии.

Д остаточно  сказать, что здесь  в базе  данных сервера 
содерж ится  более 10 тысяч контрольны х вопросов.

Еще один факт. Совет по новым инф ормационны м  техно
логиям в медвузах России  дал отделу статус регионального 
центра по экспертизе тестовых программ.

Эти ф акты  приводились на майском  совещании при рек
торе. Здесь  обстоятельно  обсуж далась работа отдела компь
ютерных средств обучения и контроля (руководитель доцент
В. А . Телешев). Признано, что эта деятельность ведется на 
хорош ем  уровне. О правдало  себя сам о  создание  такого  
подразделения, сосредоточение  в нем материально-техничес
ких средств.

Названы были и задачи на будущ ее. В их числе —  с о 
здание страницы У Г М А  в Интернете.
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Собрание актива В Большой аудитории — 
Пень информации

18 мая в Больш ой аудитории главного 
учебного  корпуса состоялось  собрание  сту 
денческого  актива Уральской  государствен 
ной медицинской академии совместно  с ад 
министрацией вуза.

О ткрывая собрание, ректор медакадемии, 
заслуж енный деятель науки России  А . П. 
Я стребов рассказал о тех каналах инф орми
рования студентов, которы е сущ ествую т в 
У ГМ А . Это и заседания ученых советов вуза 
и факультетов, и совещания при ректоре. Все 
вопросы , которы е касаю тся студенчества, 
рассматриваются здесь с участием его пред
ставителей. Председатель студенческого проф 
кома Владимир  Буторин посещ ает все рек 
торские совещ ания.

На факультетах проводится совещ ание ста
рост, ч/Ьрез которы х также доводится  вся 
инф ормация до  студентов.

А  еще —  День первокурсника и День 
науки. Кроме того, вуз имеет свою  газету —  
«Уральский медик» и свой журнал —  «Вес
тник Уральской  медакадемии».

—  Прош едш ие в канун собрания актива 
конф еренции по выборам деканов двух ф а 
культетов показали, что студенты удовлетво
рены своими взаимоотнош ениями с ад 
министрацией,—  сказал ректор .—  Много 
положительного сказали они в своих 
выступлениях о декане лечебно-проф илак
тического факультета, еще теплее говорили о 
декане и деканате педиатрического. И все- 
таки, как оказалось, некоторая часть студен
тов недостаточно знакома с тем, как обстоят 
дела в вузе, с его экономическим  положени
ем. Учитывая это, мы и решили провести 
такое собрание. Считаю , что вообщ е подо 
бные встречи долж ны стать постоянными. И 
проходить раз в семестр. Потому что вузом 
управлять нелегко. И здесь необходимо, что
бы каждый понимал, какие проблемы стоят 
перед студентами и преподавателями медака
дем ии .

Наверное, н еобходим о  и заседание уче
ного  совета, посвящ енное началу учебного 
года и итогам прош едш его, проводить в 
Больш ой аудитории, с участием актива.

А  дальше ректор повел разговор о делах, 
планах, проблемах медакадемии.

Немного цифр
Еж егодный плановый прием в медакаде- 

мию  —  460— 480 человек. А  всего студен 
ческий коллектив насчитывает 3100 человек.

95%  выпускников остаются работать в 
Екатеринбурге и Свердловской  области .

В последние два года, чтобы восполнить 
потребности здравоохранения в специалис
тах, осущ ествляется дополнительно прием 
студентов для обучения на контрактной о с 
нове. В последние 2 года он составляет 20%  
от общего.

Но медвуз —  это не только студенты, но 
и интерны, ординаторы , аспиранты —  вместе 
их о коло  400 человек.

А  еще около  2000 врачей еж егодно  
проходят переподготовку на факультете у со 
вершенствования. Причем это не только пред
ставители Свердловской области, но и дру
гих регионов Урала.

У ф акультетов вуза есть также «младший 
брат» —  факультет довузовской подготовки 
со  своей сложивш ейся эф ф ективной систе
мой обучения, профориентации. Это каждый 
год о коло  700 будущ их абитуриентов.

Обычный конкурс в последние годы —

примерно 3 претендента на место.
О тех, кто учит... В штате медакадемии 80 

проф ессоров. Она занимает одно  из лиди
рующ их мест среди медицинских вузов Р о с 
сии по проценту имеющ их это высокое уче
ное звание. Кром е  того, студентам  препо
дают более 350 кандидатов наук, доцентов. 
В сего  же 72%  среди  преподавательского  
корпуса имеют ученые звания.

В общ еж итиях проживает о коло  трети 
студентов вуза.

—  Было время, когда места в общ еж ити
ях являлись своего  рода «деф ицитом» ,—  
сказал ректор проф ессор  А . П. Я стребов .—  
Тогда сю да селили за о собы е заслуги —  в 
учебе, научной деятельности... Сегодня две
ри открыты  для всех желаю щ их. (Содерж а
ние общ еж итий —  особая  тема, об  этом 
дальш е).

Что в «зачетке» ?
—  Наш е общ ество  нуждается не просто 

во врачах, но во врачах хорош их —  о снова
тельно подготовленных, знаю щ их, воспитан
ных. Настоящ их проф ессионалах, —  отметил 
ректор. —  С  учетом этого  требования ны
нешний уровень качественной успеваемости 
нас удовлетворить не может.

61%  студентов учатся сегодня на «хоро 
шо» и «отлично». Эту планку надо повысить.

12,9% отличников. За  последние годы их 
стало немнож ко больш е. Но мож но  вспом 
нить время, когда каж дый третий отличник 
среди студентов города был из медвуза!

Только  на «тройки» у нас учатся 13,4% 
студентов. Это своеобразный пассив, те, кто 
занимается еле-еле. С  таким уровнем знаний 
мож но и до  диплома не дотянуть.

О том, как учатся контрактники. А нализ 
показывает, что на первых курсах качествен
ная успеваемость у них невысокая. С течени
ем времени дело  несколько  выправляется, 
они адаптирую тся в вузе, число тех, кто 
учится на «4» и «5», среди них увеличива
ется.

Дефицит
В сообщ ении , которое  сделал ректор, 

приводилась такая цифра. Фактическое бю д
жетное финансирование медакадемии в 1998 г. 
по сравнению  с расчетной сметой составило 
12,6% . Немногим больш е десятой  доли не
обходим ого . (Для сравнения: вузы, которы е 
подчинены Министерству образования, за тот 
же год были профинансированы  на 18,2% ).

Чтобы поддерж ать на необходимом  уров
не учебный процесс, коллективы  каф едр, 
лабораторий, других подразделений медака
демии стали активно заниматься внебюджет
ной деятельностью .

В основном  бю дж ет вуза подпитывается 
внебюджетными средствами, отметил ректор. 
Их зарабатывает проф ессорско-преподаватель
ский состав.

Именно они, преподаватели, проф ессора , 
по сути ф инансирую т содерж ание вуза. На
пример, развитие клинической базы  стомато
логического  ф акультета.

Р еф ормирование здравоохранения поста
вило сущ ествование этого ф акультета под 
вопрос. Он лиш ался клиник, поэтому при
ш лось создавать собственную  базу. Есть 
надежда, что -в дальнейш ем она начнет под
питывать вуз ф инансами.

П роф ессор  А . П. Ястребов проанализиро
вал также, в какой  мере так называемая 
компенсационная, или договорная , основа 
к о м п е н си р у е т  затраты вуза. Циф ры  приво
дились в статье в одном  из недавних номе
ров ж урнала «Здравоохранение» .

Теперь об оплате проживания в общ еж и
тии.

В 1998 году она в общ ей сумме была 
1058,4 тысячи рублей, в том числе от сту
дентов и интернов —  749,3 тысячи рублей. 
А  фактические расходы  на содержание этого 
ж илого ф онда составили 2269,2 тысячи руб
лей. Разница получается существенная.

Не случайно некоторые вузы, чтобы не 
нести бремя расходов, попросту закрыли 
общ ежития. Так поступили, например, в Пе
тербургском  медуниверситете, где два общ е 
жития из четырех стоят с заколоченными 
дверями .

Именно больш ими расходами, которые не 
покрывает оплата, объясняется задолж енность 
медакадемии перед коммунальщ иками, с ка 
зал ректор проф ессор  А . П. Ястребов.

А  по бю дж етному ф инансированию  на 
общ ежития не поступает ни рубля.

Кто в общежитии
хозяин?

П родолж ая эту тему, ректор  сообщ ил  
участникам собрания, что администрацией 
принято решение закрепить за каждым ф а 
культетом одно  из общежитий: за лечебно
профилактическим —  на Токарей, 29; стома
тологическим  —  Токарей , 31; педиатричес
ким —  на Клю чевской , 5а; медико-про- 
ф илактическим —  на Ключевской, 5 и Бар- 
бю са.

Хозяевами в общежитии долж ны стать те, 
кто заботится о поддерж ании порядка, об  
определенной культуре быта в студгородке. 
Нужно создать  систему самоуправления. От 
жильцов каж дого  общ ежития в него войдут 
от 3 до  5 человек.

Пока же не может не тревож ить б е сх о 
зяйственное отнош ение к студенческому 
жилью . В год приходится заменять до  40 
поломанны х дверей!

Есть и потери иного порядка. Встречают
ся в общ ежитиях медвуза студенты, которые 
употребляю т наркотики.

—  Проблемы общ еж итий,—  отметил А н а 
толий Петрович Ястребов ,— заслуживают б о 
лее детального обсуждения, оно и состоится 
при выборах актива студгородка.

★ ★ *
Ректор  проф ессор  Анатолий  Петрович 

Я стребов  пожелал студентам -медикам  успе
хов на экзаменах и во время предстоящ ей 
производственной практики.

Помогая студентам
И з в ы ступ л ен и я  пр ед седа теля  с т у д е н 

ч е ск о го  п р о ф к о м а  В л а д и м и р а  А л е к с а н 
д р о в и ч а  Б у то рина .

Студенческий проф ком был избран 5 лет 
назад на конф еренции. Срок  его полном о
чий истекает в октябре этого года. Совм ес
тная работа проф кома с администрацией 
строится на основе коллективного договора.

Несколько  слов о деятельности проф со 
ю зной организации студентов.

Начать с профилактория. Многие вузы от 
них отказались, благодаря усилиям проф со
ю зного  актива, главного врача проф илакто
рия нам его удалось сохранить. Цена путе
вок для студентов 60 рублей (это 5%  от 
стоимости). Деньги на содержание профилак
тория приходится добывать.

Среди других забот профкома: субсиди 
ровать спортивную  команду, участвовать в 
проведении Дня первокурсника и Дня выпус
кника. Заключен договор  с центром «Белый 
соболь» о том, чтобы там выделяли билеты 
для студентов медакадемии. Раньше мы их и 
распространяли. Сейчас у них действует ка
кой-то свой, назову его так, дистрибью тер  
по распространению  билетов.

Были предложения проводить дискотеки  
в мелакадемии. Однако только чтобы купить 
аппаратуру, нужно 60 тысяч рублей, такие 
расходы  не по карману. Это сумма проф 
взносов за целый год!

Обратной дороги нет
Тема дискотеки , затронутая Владимиром  

Буторины м, получила продолжение. Ректор  
Анатолий Петрович Ястребов  сказал:

—  В принципе я не возраж аю , чтобы 
дискотеки  проводились в медакадемии, в 
актовом зале. Но пусть инициаторы проявят 
самостоятельность, организованность.

А  вот от посещения городских увесели
тельных центров хотел оы предостеречь. 
Недавно у меня состоялась беседа с одним 
полковником милиции. Он считает, что дис
котеки — это рассадники наркомании, хотя 
милиция старается контролировать такие 
потенциально опасные места.

—  Каф едра психологии провела больш ое 
исследование: имеет ли место распростране
ние наркотиков в нашей академии и как к 
этому относятся студенты ,—  отметил рек
тор .—  Я очень огорчен. Судя по этим дан
ным, не менее 6,6%  наших студентов регу
лярно употребляют наркотики. При этом 59% 
заявляют, что они не намерены вмешиваться, 
когда их товарищи выбирают эту смертель
ную дорогу . Какое равнодуш ие...

У  нас, правда, проблема эта не стоит так 
остро, как в УрГУ , где, по некоторым сведе
ниям, каждый третий, кто проживает в общ е
житиях, страдает наркоманией, но нельзя 
мириться с этим пристрастием .

Студенты-медики долж ны  понимать, что 
избавиться от наркомании имеют шанс толь
ко 12% больных. И это только в лучших 
лечебницах и с использованием всего арсе
нала средств. То есть это дорога, по которой 
нельзя возвратиться.
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Итоги и перспективы

С ЗАСЕДАНИЯ 
УЧЕНОГО СОВЕТА
В мае на заседании уче

ного совета с отчетом за 5 
лет работы  выступил зав. 
каф едрой  норм альной  ф и 
зиологии  п роф ессор  Б. Г. 
Ю ш к о в .

В докладе  р а сска зы в а 
лось  об о сн о в н ы х  направ 
лениях деятельности  кол 
лектива каф едры .

Говоря об учебно -мето 
дической  работе, п роф ес
сор  Б. Г. Ю ш ков отметил, 
что за последние два года 
переработаны  около  50% 
м етодических пособий , и з 
даны пособия: «Основы
клинической  ф изиологии» , 
«О сновы  иммунологии» .

Научная работа свя зана  
(с 1994 г.) с изучением ме
ханизм ов  регуляции крове 
творения , и с следованием  
м ехани зм ов  адаптации о р 
ганизм а  к экстрем альны м  
ф акторам . По результатам  
и ссл ед ований  и здано  три 
м онограф ии , последняя  из 
них выш ла в свет в этом 
году — «Система крови и 
экстрем альны е  воздействия 
на о р ганизм »  (авторы  — 
Б. Г. Ю ш ков, В. Г. Кли- 
мин , М. В. Северин ).

Три четверти сотрудников 
имеют ученые степени.

Зав. каф едрой признал 
это недостаточным. К числу 
других проблем, которые 
требуют решения, он отнес, 
в частности, необходимость 
более активного внедрения 
современны х обучающ их 
технологий: использование
видеофильмов, перевод тра
диционны х экзам енацион 
ных вопросов в формат 
задач и т. д.

О бсуж дая  доклад , чле
ны ученого совета говори 
ли об успеш ной  работе 
зав. каф едрой. Эта оценка 
подтвердилась  и во время 
процедуры  и збрания .
П р оф ессор  Б. Г. Ю ш ков 
и збран  вновь р уководите 
лем каф едры .

* * *
j На этом же заседании 

ученого совета прошли го
лосования по кандидатурам 
заведующ их кафедрами
проф ессоров Е. Д. Рож дес
твенской , М. Ф . Лемясева,
В. В. Ф омина . (Их отчеты 
были обсуж дены  на пре
дыдущих заседаниях учено
го совета). Все они избра
ны единогласно .

Место встречи изменить... можно
Предварительно намечалось провести выборную конференцию 

в одной из малых аудиторий главного учебного корпуса. Но потом 
«место встречи* изменили.

И вот собрание проходит в зале заседаний ученого совета 
академии. Для заведующих кафедрами этот стильный интерьер 
уже привычен. А  вот представители студентов несколько робеют 
и скромно располагаются на местах для приглашенных —  на 
«галерке*.

Впрочем, забегая вперед, надо сказать, что, поднимаясь на 
трибуну, они этой растерянности не испытывали, говорили дово
льно уверенно.

Один выступавший покритиковал деканат (но не самого декана) 
за то, что здесь могут иногда «отфутболить* студента.

Самый большой факультет
С отчетом за пять лет работы выступил декан факультета, 

заведующий кафедрой микробиологии, доктор медицинских наук 
Макс Валентинович Северин.

Для начала он привел несколько цифр.
Ежегодно на факультет приходят 200 первокурсников. Из них 

60 обучаются на договорной основе. Общая численность студен
тов к началу 1999 года 1850 человек.

За годы своего существования факультет подготовил 17 904 
лечащих врача.

В его составе 37 кафедр, профессорско-преподавательский 
состав — более 200 человек.

Общее руководство факультетом осуществляет ученый совет, 
текущее — деканат. Кроме декана здесь работают его замести
тели — доценты П. С. Мельников, И. Г. Данилова, М. А . Захаров,
А . П. Козлов.

Успеваемость (средний балл) при государственной аттестации, 
как отмечалось в отчете декана, составляет от 4,4 до 4,6 балла. 
От 23 до 27 студентов получают диплом с отличием.

Будущие врачи активно занимаются в научных кружках. К 
нынешней 54-й конференции НОМУСа было опубликовано 167 
работ молодых ученых и студентов факультета. Шестикурсники 
Н. А. Гаврилина и А. В. Сафонова в этом году заняли второе 
место на фестивале «Студенческая наука*.

Однако, сказал М. В. Северин, деканат еще работает недоста
точно для привлечения студентов к занятию наукой.

Кроме того, в отчете был ряд других самокритичных замеча
ний. Вот они.

Материально-техническое оснащение на теоретических кафед
рах требует обновления или замены. Но помощи в этом со сто
роны деканата они не получают.

Недостаточна связь деканата с кафедрами в период между 
сессиями.

Слабо ведется работа с отличниками и хорошо успевающими 
студентами.

Шкала мнений
Проф ессор  П. А . Сарапульцев:
— Комиссия в составе профессоров Л. П. Ларионова, С. А. 

Берзина и меня, ее председателя, проанализировала работу дека
ната и рекомендует М. В. Северина к выборам на следующий срок.

Кроме того, мы попросили, чтобы кафедральные коллективы (а 
не только заведующие кафедрами) высказали свои пожелания, 
замечания в адрес декана и деканата. Имелась возможность, 
коли кто-то сочтет необходимым, назвать альтернативную канди
датуру.

Однако кардинальных предложений об изменении работы де
каната не поступило. А  всего комиссия получила 34 протокола 
обсуждения этой темы.

Вот основные замечания: улучшить систему сообщения об 
отмене занятий; помочь кафедре анатомии человека в укомплек
товании кадрами сотрудников из числа выпускников факультета; 
быстрее доводить до кафедр информацию об отчисленных сту
дентах.

В целом же коллективы кафедр высоко оценивают деятель
ность деканата. Отмечают, что декан профессор М. В. Северин 
демократичен и в то же время требователен к сотрудникам. Он 
внимательно следит за работой кафедр, интересуется методичес
кими основами учебного процесса.

Профессор Л. П. Ларионов:
— Декан, его помощники интересуются выполнением учебной 

программы на кафедре. Это хорошо. Но у нас есть проблема: 
кафедра не располагает ни одной единицей экспериментальных 
животных. Деканат должен этот вопрос рассмотреть.

Доцент Л. Е. Абрамычева:
— Ни с одним деканом не было так надежно работать, как 

с Максом Валентиновичем. Он суров, требователен, но всегда 
открыт для сотрудничества и помощи.

Профессор Н. Л. Кернесюк:
— Поддерживаю кандидатуру Макса Валентиновича. Но в то 

же время хочется, чтобы деканат уделял нам больше внимания.
Дело в том, что очень сложно стало работать на теоретических 

кафедрах. Нет пополнения инструментов, материалов. Что-то где- 
то просим. В прошлом году помог нам госпиталь. А  ведь надо 
осваивать со студентами новые технологии.

И еще. Все-таки мало деканат уделяет внимания хорошим 
студентам. Есть здесь такая сторона дела. Мы, имея высокий 
потенциал в научной деятельности студентов, не представили ни 
одной работы на российский конкурс.

С теплотой говорили о деятельности декана и деканата доцент
А. М. Радич, профессор С. А. Шардин.

Выступление проректора по учебной работе профессора Б. Г. 
Юшкова содержало анализ работы деканата.

—  Хочется сказать об умении Макса Валентиновича вести 
себя в экстремальной ситуации,—  сказал выступавший.—  Все 
помнят прошлогодний апрельский митинг. Тогда декан лечебно- 
профилактического факультета быстро прибыл на место. И, ду
маю, благодаря его вмешательству наших студентов не обидели. 
Да и вообще на заседании кафедры М. В. Северина хвалили за 
умение работать.

А  теперь — ложка дегтя. Недавно мне пожаловались студен
ты, что один из помощников декана сказал, что вопросы прохож
дения практики — это не вопросы деканата.

По этому поводу должен заметить, что нет ни одной стороны 
жизни студентов, которая находится вне сферы деятельности 
деканата. Это не только учебный процесс, но и досуг студентов, 
самодеятельность и т. д.

На конференции выступили также студенты: Марина Грации-

14 М А Я .  П Е Д И А Т Р И Ч Е С К И Й  Ф А К У Л Ь Т Е Т

ская (5-й курс), Александр Виноградов (1-й курс), Юлия Попова 
(3-й курс), Наталья Новикова (5-и курс), Алексей Завалин (2-й 
курс), Дмитрий Захаров (3-й курс).

Воспитывая врача
— Лечебно-профилактический факультет — самый боль

шой. Кроме того, он имеет и самый длительный стаж. В сле
дующ ем году вместе с медакадемией он отметит свое 70- 
летие,— сказал ректор У ГМ А , заслуженный деятель науки 
РФ , профессор А . П. Ястребов. Он остановился на проблемах 
воспитательной работы. Потому что с культуры, с доброго, 
сострадательного отношения к людям, подчеркнул ректор, 
начинается врач.

При этом деканат не должен всю тяжесть этой деятельности 
принимать на себя. Надо активнее привлекать к воспитательной 
работе со студентами самый широкий круг преподавателей, про
фессоров.

— Больше инициативы должны отдавать и в руки лучших 
наших студентов,—  сказал ректор.— Меня убедила в этом под
готовка и само мероприятие по вручению губернаторских стипен
дий. Без преувеличения, в центре этого события были наши 
стипендиаты. Они и встречали гостей, и выступали в концерте. 
Проявили во время его подготовки организаторские навыки.

Если говорить об учебе, то многим  отличникам скучно 
вато следовать  учебны м  планам , ко торы е  рассчитаны  на 
сам ы е заурядны е  в озм ож ности , — сказал  п ро ф ессо р  А . П. 
Я стр е б о в .— А  почему бы не ввести для них индивидуаль
ные планы? Хлопотно?  Да. Но наиболее даровитые студен 
ты будут то гда  бы стрее  расти, развиваться  как личности 
и специалисты . Д еканату  нуж но проявить здесь  больш е 
инициативы .

★
В ходе голосования профессор Макс Валентинович Северин 

избран деканом на новый срок.

Конференция избрала деканом 
профессора ' Наталью Евгеньевну 
Санникову.

«Смотрят, как на своих детей...»
Визитная карточка

За шестьдесят лет своего 
существования факультет подготовил 
более 6500 врачей-педиатров. Ученую 
степень доктора и кандидата 
медицинских наук имеют 78 процентов 
его преподавателей.

Факультет ведет подготовку врачей 
по двум направлениям — педиатрия и 
детская хирургия.

Общее число студентов — 435
человек.

В нынешнем году факультет выпустит 
в жизнь 124 врача. Средний балл 
выпускников 4,08.

Эти цифры и факты привела в своем 
отчете декан педиатрического 
факультета профессор Н. Е. Санникова. 
Далее она остановилась на проблемах, 
которые решает деканат.

Дела и проблемы
Более половины студентов учатся на 

«хорошо» и «отлично*, отмечалось в 
отчете. Многие участвуют в студенческих 
научных кружках. Четверо студентов 
получают губернаторскую стипендию. (На 
снимке — они вместе с сотрудниками 
деканата).

Будущие детские врачи интересно 
проводят досуг — участвуют в 
самодеятельности, занимаются спортом.

—  Но, к сожалению, это можно 
сказать далеко не обо всех студентах,— 
заметила профессор Н. Е. Санникова.

Вызывает беспокойство, что часть 
студентов учится слабо. Пропускают

практические занятия, лекции. Особенно много 
таких нерадивых на первом-втором курсах.

Существует и своеобразная «группа 
риска*. Только в этом году объявлено 
три строгих выговора за нарушение 
внутреннего распорядка академии. 
Поведение этих студентов
(первокурсников Савина, Самборского и 
шестикурсницы Синициной обсуждалось 
на собраниях групп, старостатах, в 
кафедральном коллективе и даже на 
ректорате).

Эти факты говорят о том, что хотя 
воспитательная работа ведется, но она 
не всегда достигает цели.

В связи с этим профессор Н. Е. 
Санникова сказала о необходимости 
возродить систему кураторства, больше 
внимания уделять студентам первых двух 
курсов.
Обсуждение

Ю. П. Чугаев, п роректор  по 
лечебной работе:

—  На конференции присутствуют 
сразу несколько бывших деканов 
педиатрического факультета. Последние 
пять лет им руководит Наталья 
Евгеньевна. За это время факультет 
продолжал развиваться. Это касается и 
материально-технической базы, и научно- 
исследовательской работы, издания 
пособий, учебников, монографий.

В. И. Ш илко, проректор по НИР:
—  Произошли подвижки в 

профориентации поступающих на 
факультет. Это результат хороших

контактов с факультетом довузовской 
подготовки, создания специальных 
классов. В результате повысился средний 
балл у поступающих, вырос рейтинг. Надо 
подчеркнуть хорошую связь деканата с 
органами здравоохранения. Благодаря 
этому у педиатров нет больших проблем 
с распределением.

А  теперь о том, что не совсем еще 
получается. Это, во-первых,—  
воспитательная работа в общежитии. Во- 
вторых, плохо пока ведется работа по 
бизнес-планам. В этом отношении 
факультет на последнем месте.

А  в целом пройденный период стоит 
оценить вполне положительно.

Ольга Стенникова  (6-й курс):
— Мне хочется сказать добрые слова 

о работе, декана Натальи Евгеньевны, а 
также ее помощников Софьи Анатольевны 
и Натальи Васильевны.

Я помню, наше общение началось с 
того, что Наталья Евгеньевна сказала: 
«Приходите в деканат и мы поможем 
вам решить любые проблемы —  учебные 
и личные*. И так всегда и было.

Г. И. Колпащ икова, зам. началь
ника  горо д ско го  управления 
здравоохранения Екатеринбурга:

—  Наталья Евгеньевна — это тот 
человек, который в сегодняшних трудных 
условиях много делает для подготовки 
хороших детских врачей.

И надо поблагодарить академию за 
выпускников, которые приходят к нам 
на работу... За десять лет я не помню 
случая, чтобы выпускника медакадемии

отстранили от должности. Они все — 
хорошие специалисты, воспитанные люди.

Татьяна Кутенкова (2-й курс):
— Со всеми проблемами мы идем в деканат. 

И там нас встречают отзывчивые люди. Они 
смотрят на нас, как на своих детей.

На конференции также выступили: зав. 
кафедрой акушерства и гинекологии В. 
Н. Прохоров, ординатор Ю. А. Степанов, 
староста 3-го курса Виктор Чухарев, 
губернаторский стипендиат Ольга 
Бахарева (3 курс), зав. кафедрой детских 
инфекций, заслуженный деятель науки
В. В. Фомин.

Над чем предстоит
работать

В целом положительно оценив 
деятельность декана, ректор медакадемии 
профессор А . П. Ястребов, отметил, что 
проблем у факультета еще немало.

—  Прежде всего, успехи в учебе 
сегодняшних выпускников —  это в 
определенной мере заслуга
общемедицинского факультета, —  сказал 
ректор. — Несмотря на то, что его 
организация вызывала критику. Его 
посланцы на педфак выбрали профессию 
осознанно. Успеваемость на
педиатрическом поднялась тоже за счет 
этих студентов. Дело в том, что на 
общемедицинский факультет По общему 
конкурсу поступали хорошо
подготовленные абитуриенты.

Сегодня перед факультетом стоит 
задача подготовки «своих* абитуриентов 
через специальные классы. Необходимо 
также повысить престижность педфака, 
чтобы сюда поступали хорошо 
подготовленные юноши. Пропагандировать 
специальность педиатра.

Есть проблемы и с организацией 
работы на клинических базах, с
исследовательской деятельностью. Надо 
ее активизировать, если мы хотим иметь 
финансируемые программы. Надо 
выигрывать у конкурентов. А  научный 
потенциал для этого есть.

О хозрасчетной деятельности. Понятно, 
что на педфаке вести ее сложно, и тем 
не менее сегодня без этого не
обойтись,— подчеркнул профессор
А. П. Ястребов.

— Еще одна проблема. Идет-грядет 
приватизация. И новые хозяева детских 
клиник едва ли станут терпеть 
присутствие студентов. Значит, 
факультету надо думать о собственных 
клинических базах,—  сделал вывод 
руководитель медакадемии.

★ *  *
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Как повысить
престижПомогает

профориентация
Выступая с отчетом на конференции, дёкан 

медико-профилактического факультета профес
сор Георгий Яковлевич Липатов сказал:

—  Престиж нашего факультета растет. На
пример, три года назад к нам пришли с обще- 
медицинского факультета только 7 студентов. 
Средний балл у них был не выше 3,3. А  в этом 
году на медико-профилактический подали заяв
ления около 50 человек.

Анализируя причины этого, профессор Г. Я. 
Липатов отметил:

—  Факультет совместно с центром санэпид- 
надзора проводит большую работу по профори
ентации абитуриентов. Уже два года подряд в 
школах Ns 147 и 175 действуют классы, в ко
торых школьников готовят для поступления на 
медико-профилактический факультет. Это хоро
шо сказывается на качестве набора. Кроме того, 
совместно со Свердловским, Челябинским, Тю
менским центрами санэпиднадзора проводится 
набор для обучения на частично-компенсацион
ной основе.

Научный потенциал
Этой стороне дела на конференции было 

уделено немало внимания.
Вот некоторые факты, которые приводились 

в докладе и выступлениях.
Сотрудники кафедр участвуют ч нескольких 

областных научно-практических программах. 
Одной из них является правительственная про
грамма по профилактике злокачественных ново
образований.

За последние годы создана межведомствен
ная физиологическая лаборатория, рабочая 
группа по профессиональной онкологии. Создан 
Уральский центр питания. Получен экологичес
кий грант на сумму 500 тысяч рублей.

Весь комплекс научно-исследовательских 
работ в целом, как отмечалось в докладе, при
носит финансовую прибыль. Однако профессор 
Г. Я. Липатов считает, что хозрасчетную дея
тельность следует активизировать.

Х арактерны й  ш трих привел в своем  
выступлении з а в к а ф е д р о й  гистологии доцент 
Сергей  Владимирович Сазонов:

— Сейчас в лабораториях ЦНИЛ есть самое 
современное оборудование, какого нет в других 
подразделениях города и области. А  все пото
му, что в свое время Георгий Яковлевич пред
ложил использовать деньги, полученные за 
большую хозрасчетную работу, не на зарплату, 
а на аппаратуру. Благодаря и ректору, и дека
ну ЦНИЛ удалось сохранить.

Диктует время
Как отмечалось на конференции сотрудников 

и студентов стоматологического факультета, 
многие его проблемы определяются возрастом: 
он самый молодой среди факультетов медакаде- 
мии (ему 22 года), а также временем рыночных 
реформ. Оно, это время, предъявляет и к вузу, 
и к факультету свои жесткие требования.

Например, в отчете за 5 лет работы, с кото
рым выступила на конференции декан факульте
та, профессор, академик РАЕН Г. И. Ронь, при
ведена динамика увеличения числа студентов, 
которые обучаются на компенсационной основе. 
Если в 1993 году так называемых контрактников 
было только 3, то в нынешнем году уже 93.

Что поделаешь, затраты на обучение растут, 
а бюджетное финансирование — минимальное. К 
тому же факультет вынужден развивать соб
ственную стоматологическую базу.

И еще. Стоматология стала в значительной 
мере платной. Не готовить же за государствен
ный счет специалистов для частных клиник.

Избранная ректоратом и руководством фа
культета стратегия позволила не только сохра
нить стоматфакультет, но и поставить обучение 
на современные рельсы, успешно осваивать но
вые технологии.
Традиции

— Мы стараемся продолжать традиции, зало
женные в те годы, когда факультетом руководи
ла профессор А. М. Волкова,— сказала декан.— 
Это традиции требовательного и в то же время 
справедливого, внимательного отношения к со 
трудникам и студентам.

Так, воспитательной работой со студентами 
деканат занимается с момента их зачисления и 
до выпуска.

Прежде всего, их знакомят с особенностями 
обучения на факультете. В частности, объясня
ют, почему необходимо иметь собственные ин
струменты, материалы. Проводятся беседы об 
условиях проживания в общежитии, принципах 
здорового образа жизни. Перед каждой сессией 
— собрания курсов. Регулярно деканат собирает 
старост.

Преподаватели факультета стараются привить 
своим воспитанникам интерес к искусству, к 
занятиям художественной самодеятельностью.

Цель всей этой деятельности — воспитать 
хороших врачей-стоматологов, и к тому же лю
дей культурных.

— В последние 5 лет общая успеваемость 
студентов,— отметила профессор Г. И. Ронь,— 
держится на стабильно высоком уровне. Повы
шаются и качественные показатели. Зимнюю 
сессию более половины студентов сдали на 
«хорошо* и «дтлично*.

Есть изобретения
— Для того, чтобы готовить хороших вра

чей,— подчеркнула декан,— необходимо, чтобы

Точки роста
Хочется отметить аналитический характер 

обсуждения, которое развернулось после отчета 
декана. И вопросы к докладчику, и выступле
ния пересекались в нескольких точках: престиж
ность факультета, становление базового центра, 
проблема интернатуры.

Вот что сказал, например, профессор Анато
лий Петрович Боярский:

— Базовый центр профессионального о буч е 
ния рождался в муках. И очень хотелось бы, 
чтобы он набрал полную силу. Совет декану: 
добиваться вместе с ректоратом, чтобы эта 
своеобразная клиническая база факультета 
финансировалась Минздравом.

Второй вопрос, на котором остановился про
фессор А. П. Боярский,—  это обучение выпус
кников факультета в интернатуре.

— Неправильную позицию занимает руково
дитель областного центра Санэпиднадзора, ко
торый считает, что выпускники медико-про- 
ф илактического ф акультета  могут работать, 
не пройдя интернатуры. Ведь есть единое тре
бование ко всем врачам.

И еще одна проблема, которая освещалась 
в выступлениях участников конференции. Они 
отмечали, что это ненормально, когда общение 
со студентами ограничивается лишь академи
ческой аудиторией. Надо возродить некоторые 
забытые формы воспитательной работы, найти 
новые.

Актуальное направление
Обозначенные на конференции узловые про

блемы жизни факультета являются в то же 
время своеобразными точками роста. Преодо
леть названные недостатки —  значит дать раз
витию факультета новый импульс.

Об этом говорил ректор медакадемии, заслу
женный деятель науки РФ  профессор А . П. 
Ястребов.

В частности, он остановился на успеваемости 
студентов факультета. Так, из 160 стипендиатов 
только 62 учатся на «хорошо» и «отлично*, у 
остальных есть в зачетках и тройки.

—  Улучшить положение можно только при
влечением абитуриентов из числа хорошо подго
товленных школьников,—  сказал профессор 
А . П. Ястребов.— Заслуживает поддержки рабо
та факультета по профориентации. Хорош о так
же, что он распространяет свое влияние на 
другие регионы. Так, в Челябинске на заплани
рованные 15 мест оказалось 60 претендентов!

уровень научной зрелости преподавателей был 
достаточно высоким.

Что делается для этого? За последние 5 лет 
защищены 2 докторские диссертации (заведую
щим кафедрой ортопедической стоматологии С. 
Е. Жолудевым и Л. П. Кисельниковой), 7 канди
датских диссертаций. Вскоре предстоит защита 
еще двух кандидатских. Сотрудниками опублико
ваны 5 монографий, получен 21 патент на изо
бретения.

Большое значение придается на факультете 
сотрудничеству с коллегами из ближнего и даль
него зарубежья, а также с фирмами —  произ
водителями стоматологического оборудования и 
материалов. Это позволяет совершенствовать 
учебный процесс, поднимать престиж своей кли
ники.

—  Деканат постоянно координирует работу 
клиник,—  сказала профессор Г. И. Ронь,— со
четая интересы обучения студентов и врачей с 
хозрасчетной деятельностью.

Стиль работы
Выступившие на конференции профессора Ю. 

П. Чугаев, Б. Я. Булатовская, Л. П. Мальчикова,
С. И. Блохина остановились на стиле работы 
декана профессора Г. И. Ронь. Они говорили о 
Галине Ивановне как об очень хорошем педагоге 
и авторитетнейшем специалисте, которого знают 
не только в нашем регионе, но и за его пре
делами, о ее организаторских способностях.

Была отмечена широта интересов профессора 
Г. И. Ронь. Ее увлеченность, например, изобра
зительным искусством, которую она стремится

Комментируя проблему с интернатурой, рек
тор отметил:

—  Из числа мест в интернатуре, которые 
финансируются федеральным правительством, 
медико-профилактический факультет получает в 
академии вполне справедливую квоту. Соответ
ствующую количеству выпускников. Требуется 
большее понимание в организации прохождения 
интернатуры со стороны санэпиднадзора. Мест
ные организации здравоохранения должны внес
ти здесь свою лепту.

Высоко оценив заслугу декана в том, что 
сегодня успешно функционирует центральная 
научно-исследовательская лаборатория, профес
сор А. П. Ястребов сказал о перспективе со 
здания на базе ЦНИЛ научно-исследовательско- 
го института. Такая структура укрепит факуль
тет.

В своем выступлении ректор остановился 
также на необходимости дальнейшего развития 
базового центра, проблемах воспитательной ра
боты со студентами.

И похвальное слово, 
и совет

Не так уж часто мы говорим друг другу 
хорошие слова. А  они необходимы среди кол
лег.

Вот что говорили коллеги об отношении де
кана к делу, о его стиле работы.

Ректор, профессор А . П. Ястребов:

Ректор медакадемии, заслуженный деятель 
науки России, профессор А . П. Ястребов сфор
мулировал для факультета своего рода задание 
на завтра.

Речь шла о необходимости повысить так 
называемую качественную успеваемость студен
тов.

—  Работа в этом направлении ведется,— 
отметил ректор,— но еще недостаточно активно. 
Огорчает и число сотрудников, которые имеют 
ученую степень доктора и кандидата наук. Две 
докторские диссертации на факультете за пять 
лет... Мало. Некоторые кафедры подготовили 
докторов наук больше.

— Подготовка врачей-стоматологов — дело 
затратное,— сказал профессор А. П. Ястребов,— 
И дешевле она не становится. Также компенса
ция... Она не покрывает всех затрат на обучение 
контрактников...

Но это все-таки выход из положения. Кроме 
того, необходимо и дальше развивать хозрасчет
ную деятельность. Расширять взаимодействие с 
близкими по профилю академическими институ
тами, с фирмами — производителями оборудова
ния и материалов. Они должны оценить возмож
ность вуза для продвижения в практику новых, 
более совершенных технологий.

Ректор еще раз подтвердил планы расшире
ния собственной клинической базы стоматологи
ческого факультета.

★ * *
Деканом факультета вновь избрана доктор меди- 

цинских наук, академик РАЕН Галина Ивановна Ронь.

—  Георгий Яковлевич всегда очень пережи
вает за свой факультет, энергично отстаивает 
его интересы и престиж.

Профессор, зав. кафедрой А. В. Слободе- 
нюк:

— Мне импонирует то, как заботливо Геор
гий Яковлевич пестует студентов. Особенно 
первокурсников, которые нуждаются в таком 
внимании.

Доцент, зав. кафедрой Р. А. Хальфин:
— Я считаю, что наш декан — человек очень 

деятельный, активный. Он постоянно в поиске, 
и этот динамичный стиль работы дает прилич
ные результаты...

Профессор А. А . Голубкова:
— На долю Георгия Яковлевича выпало 

нелегкое время. Ему пришлось, по сути, восста
навливать, возрождать факультет, его былые 
традиции... Что меня поражает, это как он энер
гично берется за, казалось бы, безнадежное 
дело и добивается успеха...

Конечно, коллеги со своих позиций говори
ли и о том, что кажется им отрицательным в 
стиле работы декана. Советовали опираться в 
своей деятельности на более широкий круг 
преподавателей факультета. При всей кипучей 
энергии не пытаться все делать самому, стро
ить работу рациональнее. По Карнеги, как 
заметил зав. кафедрой профессор М. Ф. Ле- 
мясев.

Но главный вывод был однозначен, он про
явился в голосовании: Г. Я. Липатов вновь из
бран деканом.

Поэтический дневник
Ърс fLOKA^AAOB.
ст уд ен т

(Ве.ен.а.
В е сн а  п р и ш л а  и стали  п р о сы п а ть ся  
Те ч увств а , что с го р е л и  уж  д а в н о .
Я  н а ч и н а ю  л ю д я м  у л ы б ать ся  
И п о н и м а ть , что м н е  не в се  р а вн о ... 
Т еп л о м  в е се н н и м  р а ст о п и л о  л ед , 
Т о р о сы  чьи  м н е  се рд ц е  х о л о д и л и .
И на д уш у  р е ко й  п о л и л ся  мед .
Т а кое  ч увство , с л о в н о  зел ьем  о п ои ли . 
В е р н и с ь , тепло  д уш и , ко  м н е  с к о р е й , 
Ч то б  м о г  е го  я л ю д я м  подари ть .
И я хо ч у  б л и ста те л ьн о й  за р ей  
И м  верн ы й  путь п ояр че  озари ть .

* * *
Л ю б о в ь  си л ь н е й  в се го  на  свете: 
С и л ьн е е  ж и з н и , см е р ти  и з а б в е н ья .
И это  ч увств о  —  то ч н о  со л н ц е

на  р а ссв е те , 
К а к  м атери  с  о тц о м  б л а го сл о в е н ь е . 
Л ю б о вь  си л ьн ее  н а с  —  куда  деваться ! 
О т сил  ее не с к р ы ть с я  н ам  н и где , 
Д а в ай те  ж е  д р у г  д р у гу  ул ы б ать ся , 
В ед ь  н а с  л ю б о в ь  с а м а  н а йдет  везде .

Урок красоты
В одной  из аудиторий каф едры  ф ар

макологии прошел урок... по макияж у и 
декоративной  косм етике.

Тема занятия —  сп осо б ы  и техника  
налож ения  м акияж а . Сначала  бы ло  н е 
м ного  теории, а затем — показ.

В свое время, еще учась в медакаде
мии, я окончила курсы  косметологов-ви- 
эажистов. И вот решила организовать та
кие занятия, причем бесплатные.

В  проведении урока  участвовали пред
ставители косм етической  ф ирм ы  «Эйвон* 
Н. С араж инская , Е. Семенчикова , И. Си- 
ниченко  и Т. Бажова.

В за клю чение  заметки  —  несколько  
общ их советов. Соврем енны й  стиль м аки 
яжа — это естественность и чувство меры. 
При этом вы долж ны  оттенять свою  инди 
видуальность, а не следовать расхож ему 
стандарту.

И еще, Прежде чем нанести косм ети 
ческое  сред ство  на лицо, проверьте, не 
вызовет ли оно у вас аллергическую  реак
цию. Сделать это просто: нуж но чуть-чуть 
мазнуть этим средством  по тыльной сто
роне руки и посмотреть, не «протестует* 
ли ваша кожа.

Впереди —  следующие уроки макияжа.
Наталья Б У Х А Н О В А , 

ассистент кафедры  
к  ф а р м а ко л о ги и ^

25 МАЯ. СТОМАТОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ

Задание на завтра
передать и сотрудникам, и 
студентам.

Это тот случай, когда час
тные, на первый взгляд, чер
ты человека, благотворно 
влияют на результаты дела, 
которому он преданно служит.

Заведующий кафедрой ор
топедической стоматологии С. 
Е. Ж олудев сказал:

—  Во время присуждения 
грантов лучшим стоматологи
ческим факультетам наш фа
культет оыл назван на четвер
том месте среди 28. В этом 
значительная заслуга декана.

Пятикурсница Н. Мирсаева 
в своем выступлении замети
ла, что она имела возмож
ность наблюдать за работой 
декана в течение 5 лет. И 
неизменно видела со стороны 
профессора Г. И. Ронь до 
брое, внимательное отношение 
к студентам. Готовность вы
слушать и помочь.

«Памятка» для
декана



НОМУС: ДЕЛА И ПЛАНЫ

Рецензия
ПЕРВАЯ

ЧЕТВЕРТАЯ
ВПАСТЬ

Мы живем в эпоху гла
венства средств массовой 
инф ормации. Четвертая 
власть сегодня является 
более предсказуем ой  и 
последовательной в отли
чие от трех остальных. 
Ж урналист сейчас больше, 
чем журналист. О бщ ес
твенное мнение сегодня 
важнее, чем суть происхо 
дящего. Власть в наши дни 
по больш ому счету иллю 
зия, поданная прессой как 
что-то о собенное . Для 
власти имидж  — катего
рия, превалирующая над 
реальностью . Получается, 
что только СМ И  могут 
контролировать и контро 
лируют власть.

В недавно вышедшей 
монограф ии к. ф. н., до 
цента кафедры ф илософии 
У ГМ А  Ю. И. М ирош никова 
«Аксиологическая  структу
ра социокультурной  ко м 
муникации» с предельной 
логикой и глубиной изло
жены многие аспекты, ка
саю щ иеся роли СМ И  в 
ж изни  общ ества.

Автор делает акцент на 
проблеме понимания сф е
рами общ ества огромны х 
потоков инф ормации.
Больш ое внимание уделя
ется и проблеме диф ф е
ренциации инф ормацион
ного поля согласно  «вер
ху и низу» общ ественной 
культуры .

В настоящий момент 
мы имеем дело с о гром 
ным инф ормационны м  ко 
мом, где есть почти все и 
нет ничего. Каждый волен 
выбирать то, что ему инте
ресно. Заслуга демократии 
в многополярности  СМ И  
по олигархическом у при
нципу. Потому что хотя бы 
две газеты, принадлеж а
щие различным олигархи 
ям, в совокупности  дают 
во многом  либеральное 
общ ественное  мнение.

Другое дело, что среди 
больш ого  выбора прессы  
мало очагов истинно ду
ховного  и культурного 
производства, помогаю 
щих, согласно  автору, ус
танавливать и поддерж и
вать «вертикальные» свя 
зи в социуме, но эта про
блема не СМ И , это про
блема всего общества.

Потребитель чаще стре
мится к посредственности  
и усредненности . Одним 
словом , к массовой  куль
туре (масс культу, массо- 
литу и т. д.). Или, как 
сказал  Б. Титомир: «Пипл 
хавает», причем «хавает» 
самое пошлое и примитив
ное.

Власть посредством  
прессы  действует исклю чи
тельно через имидж евую  
составляющ ую, то есть че
рез выдуманный образ 
своих представителей. По
литики — люди ленивые. 
Менять себя они не соби 
раются, а подстроиться 
под электоральные интере
сы ,— пожалуйста, были 
бы деньги да имидж мей
керы. И в результате мы 
имеем дело с самой на
стоящ ей бутаф орной ро
лью народа и власти: 
власть делает вид, что 
работает, а народ делает 
вид, что законны м  обра
зом  ее избирает. Где от
ветственность? Где пони
мание в общ естве? Автор 
монограф ии ярко  выделя
ет проблему понимания 
между людьми и властью, 
между людьми и СМ И . Все 
меньш е и меньш е ж ивого 
общ ения и больше посред
ников  меж ду креативным 
производителем и потре
бителем инф ормации.

И последнее. Сегодня 
нет цензуры и нет необхо
димости  что-либо недого 
варивать. Сегодня главным 
является не вопрос пуб
ликовать или не публико
вать ту или иную  инф ор
мацию , а то, К А К  ее по
давать согласно  новым ве
яниям времени.

Константин СЕРО В , 
студент гр. 223.
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Х и р у р г и  и  терапевты — 
за «круглы/И» стелем

Актуальная тема

Э т и  с м е р т е л ь н ы е  о б ъ я т и я . . .
В объятиях Морф ея... С колько  лет это выраж ение име

ло невинное  значение! О но  обозначало  только спокойны й , 
о тдохновенны й  сон , которы й составляет необход им ость  
ж изни . Но потом именем  крылатого бож ества  назвали глав
ный алкалоид  опия, которы й  обладает снотворны м  дей 
ствием . Такие сведения выделил и описал в 1831 г. вели
чайш ий немецкий  хим ик  Ю стус Л ибих.

А  се годня  слово  «м ор 
ф ий» вызывает тревогу и 
страх у м но гих лю дей — 
страх за свои х детей, ро 
дны х, знаком ы х...

В конце  мая на кафедре 
биоло гической  и биоорга-
нической  хим ии  (зав. ка 
ф едрой доцент В. Н. М ещ а
нинов) состоялось  за седа 
ние СН О , на нем шла речь 
о проблемах н арком ании . 
И нициаторами  бы ли сами

студенты : И. М оисеев  (гр.
122), В. Андреев , М. Перша- 
нов (гр. 105).

Их предлож ение совпало  
с реш ением нашей каф едры  
провести серию  тематических 
заседаний  СН О  о м еханизмах 
действия наркотиков, био хи 
м ических наруш ениях, кото 
рые возникаю т под влияни 
ем этих препаратов, о р а з
личны х стадиях и периодах 
наркотической  болезни , с о 

брать и проанализировать 
вместе со  студентами  I— II 
курсов  м но гоперспективны е  
новые данны е о патохимичес
ких о собенностях  этой страш 
ной болезни .

П роблем а  привлекла
больш ую  аудиторию  — в 
актовом  зале II учебного  
корпуса  собралось  более 40 
человек. Д окладчики  с о о б 
щили данны е  о р аспростра 
ненности  н арком ании  среди  
подростков  наш его города, о 
сущ ествую щ их путях вовлече
ния молодеж и и о ф орм иро 
вании пристрастия . О том, 
какие  препараты  наиболее  
распространены .

Д оклады  были сделаны  
хорош о , первокурсники  вы 

глядели достаточно  ко м п е 
тентны ми в этой проблеме. 
Студенты не остались равно 
душ ны м и , задавали много  
вопросов .

В конце  заседания  СН О  
мы  провели аноним ную  ан 
кету среди  присутствую щ их, 
в которой ставили задачу вы 
яснить отнош ение студентов 
к проблеме наркомании , и с 
пользованию  наркотиков .

М едики долж ны  представ
лять себе, что такое н а рко 
тики . «Смерть от ж аж ды  — 
это райская  блаж енная 
смерть по сравнению  с ж аж 
дой морф ия. Так заж иво  
по гребенны й, вероятно , ло 
вит последние ничтожные пу
зы рьки  воздуха  в гробу и

раздирает кож у на груди 
ногтями. Смерть — медлен
ная, сухая смерть». Это на
писал  М ихаил Булгаков  
(врач по образованию ) в 
ра сска зе  «М орф ий» .

В новом  учебном  году 
мы планируем  подробно  
рассмотреть на заседаниях 
СН О  многие медико -биоло 
гические  проблемы  нарко 
мании и приглаш аем  к 
сотрудничеству каф едры  
внутренних болезней , пе
диатрии, психиатрии.

И. Г. Д А Н И Л О ВА , 
доцент кафедры биохимии, 

зам. декана  лечебно- 
п роф илактическо го  

факультета. 
Л. А . К А М И Н С К А Я , 

ст. преподаватель 
каф едры  биохим ии , член 

ученого совета 
педиатрического факультета.
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Некоторые итоги

По отчетам 39 кафедр разными ф ормами исследовательской 
работы в академии заняты 1569 студентов (на лечебном ф акуль
тете —  725, педиатрическом —  333, стоматологическом —  172, 
медико-профилактическом —  134). В работе кружков принимают 
участие 116 молодых ученых.

На кафедрах проведено 431 заседание, сделано 583 доклада, 
213 из которых имели исследовательский характер. Среди ука
занных докладов было 57 докладов молодых ученых, 48 совмес
тных докладов молодых ученых и студентов.

На областных обществах и конференциях студенты и моло
дые ученые сделали 63 доклада, на межвузовских и региональ
ных конференциях —  38 докладов, на В сероссийских и меж ду
народных —  16.

В этом учебном году студенты и молодые ученые опублико
вали свыше 200 работ.

В различных конкурсах участвовало 15 работ, среди них 11 
студенческих. В областном конкурсе участвовали 13 работ, пер
вое место и премию получила работа Иванова Р. А . (5 курс), 
выполненная на кафедре микробиологии (научный руководитель 
доцент Сергеев А . Г.). Поощрительных премий удостоены работы 
Суворина Д. А ., Гребнева Д. Ю., Ногинова Н. Н. (5 курс), 
выполненные на кафедре ф армакологии (руководитель — про
ф ессор  Ларионов Л. П.), а также работа Куценко Д. В. и Кли
мова Е. В. (4 курс), выполненная на кафедре оперативной хирур 
гии (руководитель доцент Сысоева Л. Ф.).

В конце апреля состоялась 54-я научная конференция НО 
М УС. Работали 22 секции, на них сделано около  200 докладов.

К открытию  конференции издан сборник материалов в 2 
частях. Руководители секций и конкурсная комиссия определили 
лучшие доклады. Большая группа студентов (свыше 60 человек) 
приказом ректора академии А . П. Ястребова поощрены. Студен
там Томенко, Эйдиновой (4 курс), Бакулеву (6 курс), Стенниковой 
(6 курс), Васеву (6 курс), Сельскому, аспиранту Сырочкиной 
присуждены премии.

Завершая учебный год, научному обществу молодых ученых 
и студентов предстоит принять участие во Всероссийском  кон
курсе на лучшую студенческую  работу (срок —  15 июля), а 
также в областном конкурсе (срок до середины октября). У сло 
вия конкурсов есть в совете НО М УС.

Н аучны й  руководи тель  совета  Н О М У С  
п р о ф е ссо р  Н. Л. К Е Р Н Е С Ю К .

—  Первые шаги  —

Хочется больше узнать
Я занимаюсь в студенческом научном кружке на кафедре 

патологической анатомии. Вместе с коллегой по факультету 
Натальей Шилкиной я выполняю работу «Опухоли мозжечка».

Поиски материала для исследования привели нас в Екатерин
бургский диагностический центр.

Здесь нас встретили очень хорошо. Дали возможность рабо
тать в лаборатории, снабдили литературой. Кроме того, мы бе
седовали с пациентами.

Я думаю, что этот опыт общения нам очень нужен.
Нашей работой руководит профессор Ирина Николаевна Ожи- 

ганова — умный, внимательный педагог.
А  в диагностическом центре с особым вниманием к нам 

отнеслась Евгения Анатольевна Сафронова. Она заинтересовала 
нас проблемами своей специальности. С помощью преподавате
лей кафедры патофизиологии я начала исследование по теме 
«Рак предстательной железы».

На кафедре пропедевтики детских болезней, которую воз
главляет Наталья Евгеньевна Санникова, мы, студенты, помогали 
преподавателям составлять центильные таблицы по Уральскому 
региону (для оценки уровня физического и биологического раз
вития детей). Для этого посещали ясли, детские сады. Ведем 
измерения детишек.

Хочется вобрать в себя как можно больше информации, чтобы 
в дальнейшем стать знающим врачом.

Татьяна К У ТЕН КО ВА , 
студентка 221-й группы.

Поездка 
в Волгоград

Этой весной мы, участники СНО , ездили в 
Волгоград; Участвовали здесь в шестой Россий 
ской научной студенческой конференции «Акту
альные вопросы хирургии, анестезиологии и 
реаниматологии детского возраста».

Доклад, который мы сделали на конф ерен
ции, назывался «Диагностика и хирургическая 
тактика при*эктомии поджелудочной железы в 
стенку желудка у детей». Второй доклад —  
стендовый —  был на тему «Гастоэзофагиаль- 
ный рефлюкс у детей».

По результатам конференции наш кружок 
(руководитель проф ессор В. М. Одинак) награ
дили грамотой за 2-е место и вручили сертифи
кат, за подготовку стендового доклада серти
фикат получила также Анна Сакович (665-я 
группа).

Во время этой поездки мы увидели весен
ний, цветущий Волгоград. Побывали на Мама
евом кургане, в других местах, связанных с 
историей Сталинградской битвы. Общались с 
другими участниками конференции и сф отогра
ф ировались с ними на память.

Сергей  О В С Я Н Н И К О В  
(670-я группа).

М ихаил  К В А Ш Н И Н  
(664-я группа).

Б Ъ Е Д И Н Е Н И Е  докладов  
м о л о д ы х  учены х и 

студентов  в единую  се ссию  о казал о сь  
благотворным  и интересным со  всех точек 
зрения. Присутствовало больш ое количество 
студентов, м олоды х врачей и руководителей 
научных работ.

Н еобы чным и исклю чительно  полезным 
бы ло также представление в одной гастро 
энтерологической секции докладов  хирургов 
и терапевтов.

При хирургических вмешательствах у боль
ных гастроэнтерологического  профиля реш е
ние тактических вопросов, а также внедре
ние новых методик не может состояться без 
учета известных и вновь появляющ ихся све
дений по патогенезу заболеваний. В свою  
очередь врачи-гастроэнтерологи в необходи 
мых случаях долж ны  своеврем енно  направ
лять больных на оперативное лечение, знать 
смы сл  и характер  производим ы х операций 
для правильного ведения пациентов, наблю 
дения (если таковое  понадобится) в о тда 
ленном  периоде.

На секции прозвучали обою дополезны е  
доклады  из различных клиник и каф едр  
нашей академии. С больш им интересом  при
сутствую щ ие прослуш али доклад  ассистента 
А . В. Трош унина и студента Н. В. Андреева  
(каф едра внутренних болезней стоматологи 
ческого  ф акультета), студента первого курса
А . Светловско го  (каф едра  общ ей химии и 
пропедевтики внутренних болезней).

Находит свое развитие на многих каф ед 
рах и новое научное направление —  биоф и 
зические исследования при различных пато
логических процессах. Конкретно  —  опреде
ление статуса ж идких кристаллов в биож ид-
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костях организм а  при различных заболева
ниях. Изучается их диагностическая, прогнос
тическая роль в процессе лечения больных с 
различной патологией.

О сновы  этой теории были залож ены  на 
каф едре хирургических болезней № 3, в о б 
ластном  центре лазерной  хирургии с ла 
бораторией  клинической биоф изики  (В. М. 
Лисиенко, Р. И. Минц). Этой проблеме было 
отведено место в докладах студентов Д. Ф. 
Попова и С. Н. Л ож кина, ассистента Е. В. 
А никиной  (каф едра хирургических болезней 
№ 3), студентки Н. А . Гисс (кафедра внут
ренних болезней  № 1).

С больш им вниманием и интересом были 
заслуш аны  доклады  специалистов каф едр  
хирургических болезней  № 3 и 2. Сессия  
показала огромный интерес к исследователь
ским  работам , которы е носили познаватель
ный характер , содерж али  научные данные, 
отображ али новые направления и разработки 
клиник академии, использование передовы х 
технологий .

Пять работ были отмечены  конкурсной  
комиссией как о со б о  значимые, глубокие по 
содерж анию  и научным разработкам . Но 
члены комиссии  были в затруднении, выде
ляя лучшие сообщ ения м олоды х ученых, так 
как все без исключения доклады  были д о 
стойны  вы сокой оценки.

Заклю чение по докладам  делали проф ес
сор  П. А . Сарапульцев и автор этих строк.

В. М. Л И С И Е Н К О , 
зав . к аф . х и р у р ги ч е с к и х  

б о л е з н е й  № 3, п р о ф е с со р .
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